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点评

“她的这种模式
绝对是创新的”

“刘晓老师是湖南公益
领域吃螃蟹的人： 一套人马
两块牌子，以造血带动输血，
这个模式我认为绝对是创新
的， 对整个湖南的公益组织
发展也是有益的。”

“全省有28.7万智力障碍
人士，就业却不到10%。这意味
着全省有20多万无业的成年
智力障碍人士，对家庭和社会
都意味着巨大的抚养成本，这
是一个不小的社会问题。”

———湖南省残联劳动就
业服务中心主任阳庆云如是
评价

观察

社会企业出路在哪

“社会企业” 这一概念在中国落地、
发芽已近10年时间，却依然定义驳杂。它
介于纯粹的非营利机构与商业企业之
间，和前者一样关注社会问题、关心弱势
群体， 但并不坐等社会募捐或政府部门
支持才行使职能， 弥补了公益组织目前
普遍的造血能力不足； 与后者一样追求
商业利益，但并不以赚钱为最终目的。

但也正因为如此， 社会企业也受到
不少质疑。 许多不了解社会企业概念的
人们容易联想到这种形式不免有打着公
益的旗号用商业手段敛财的嫌疑。

同时，即使社会企业早已成为公益圈
高频词汇， 却始终没有获得政策和法律层
面的认可。目前，中国内地只可以注册社
会组织法人或商业公司法人， 并没有社
会企业法人。 带有公益创业性质的社会
企业在毫无政策扶持的环境下进入市
场，似乎跌入了某种“先天不足”的两难。

即使困难重重，“公益组织+社会企
业”却不是没有成功的先例。

刘海军是郑卫宁慈善基金会理事
长， 该基金会直接掌控国内最大的社会
企业航母深圳残友集团， 残友曾获2012
年英国社会企业联盟年度“国际社会企
业”。这是中国社会企业在世界舞台上获
得的最高认可。

刘海军接受采访时表示，“残友的巧
妙之处在于，承担‘商业职能’的母公司，
拥有公益的天然双重基因， 一方面参与
者都是残疾人， 另一方面基金会控股掌
控其社会属性。在这个大前提下，企业就
只需在商业领域进行标准化的市场竞争
即可。企业挣的钱越多，我们的社会属性
越强。任何人都不需怀疑。”

公益创业，50多名智障孩子喊她“妈妈”
助残人士刘晓创新“公益组织+社会企业”模式，试图解决智障人士就业难题

初冬， 长沙市开福区博爱
凤亭家园和社会企业长沙澈洁
洗涤科技有限公司的生产车
间，并未失去往日的热闹。这里
不仅是50多名成年智障人士的
托养机构、工作单位，还是他们
的家。 学员们喊个不停的这位
刘妈妈就是他们的“大家长”
———刘晓。

经过数年的实践， 刘晓琢
磨出“公益组织+社会企业”的
模式， 试图解决智障人士就业
难这一社会问题。

近日，“刘妈妈” 洗洁精正
式下线， 在实体经济普遍下行
的市场环境里， 这位公益创业
者有着怎样的故事？11月 24
日，刘晓接受了三湘都市报《创
周刊》记者的专访。

做公益的“人”

博爱凤亭家园隐藏在一安
置小区深处，“机构这边月租五
千元， 洗洁精厂那边月租三千
元。”刘晓扳着指头算，她是这家
智障人士服务中心主任，创办并
管理着一家名为长沙澈洁洗涤
科技有限公司的洗洁精生产企
业，“我朋友都劝我，创业是年轻
人的事情，你一个五十多岁的人
了瞎折腾什么，做公益已经够难
了，你还要公益创业。”

“没办法啦，谁叫他们一口
一个刘妈妈喊得这么亲热。”刘
晓笑着说。

从事业单位退休后， 刘晓
在姐姐的帮助下创办了博爱凤
亭家园， 先是做智障人士的托
养服务，“每天早上机构开门他
们就来了，玩一玩，中午吃个饭
……其实家长就是希望他们有
个安全、放心的地方去。直到有
一天有个孩子问我，刘妈妈，你
可以帮我找个工作不？ 我才意
识到，他们都是成年人，即使心
智不健全， 但人的需求是一致
的。”

如今， 智障人士的就业问
题在整个中国都是一个难题，
六年前的刘晓仅能在网络上
搜索到一些零星的资料，最终
浏阳工业园一家生产神力胶
的厂家接收了机构学员就业。
“看着那个工作挺简单———给
已经灌瓶的胶拧上盖子， 但他
们不知道胶是软的， 一捏就变
形，生产出许多‘废品’。人家也
是企业， 最后学员陆陆续续又
回到机构里。”

6年来，有50多名智障人士
尝试就业， 却因种种原因最终
只有9个孩子在岗。“一家企业
再有爱心，岗位也是为有工作
能力的人设计的。 每推一个，
机构就得派出一个就业辅导
员跟踪服务， 一跟至少就是3
个月密集支持期。 现在机构只
有3名就业辅导员，而还有50个

找工作的学员需要服务。除非
他们全在一家单位的同一个
岗位就业。”

那么，如果自己有一家企
业呢？

公益组织+社会企业

社区有位钱爹是长沙最
早从事洗洁精生产的那拨人
之一，看到刘晓的困境后主动
提出帮她注册一家洗洁精企
业：从技术、拓展市场等方面
来帮助她。洗洁精市场大，每
一家都要用的。“我一想，可
以。 这样既解决了学员们就
业的问题， 所得利润又能反
哺机构。”2014年， 刘晓自筹
70万元成立长沙澈洁洗涤科
技有限公司。 产品还拿到了
湖南省质量技术监督局颁发
的洗洁精生产许可证， 这样
获得认证的洗洁精厂家全省
不到10家。

“可哪想到卖出去有这么
困难啊。”产品下线后，刘晓才
发现长沙洗洁精厂遍地开花，
并且大多都是无生产许可证
的黑作坊：一家人包一个场地
就可以开始做，成本低，价格
便占绝对优势。对一些小型餐
饮企业而言，他们宁愿选择价
廉量大的“三无产品”。

澈洁与其他已有品牌竞
争，因产量小，无法有效控制
成本。比如塑料瓶装，因为进
货量小，澈洁的进价就合8毛/
个，而如果大规模进货，价格
将低3至4毛。这也使澈洁的销
售价始终高于市场水平。

面对公益创业“叫好不叫
座”，刘晓的想法倒是很理性：
“像澈洁这样的为公益事业创
办的社会企业，必须以市场化
的思路来运营，不能说我是公
益事业就要求人家都换掉以
前的用我们的东西。新的品牌
进入市场有一个时间。”

“我现在逢人就推销我们

的洗洁精。”在刘晓的努力下，
湖南省政府机关食堂、省政府
机关二院食堂、 长沙学院食
堂、湘一中学食堂、罗莎食品
有限公司、长沙第六中学等20
余家企事业单位和学校都接
受了澈洁洗洁精。

爱心VS利润

刘晓说，她现在出去推广
产品，最怕就是别人认为她是
来要钱的。 几年公益实践下
来， 她体会到仅靠所谓“爱
心”， 很难让公益有持久的发
展，“我现在一个月发工资都
要1万多， 一家爱心企业捐我
几万元，也就只够我们撑几个
月， 要让学员们真正有出路，
还是要我们的产品真正打开
销路。”

刘晓尝试做电商，但物流
是大问题，一瓶家庭小装洗洁
精仅需3元， 快递费用却起码
是5元，如果不包邮，无疑又失
去竞争力。“从前也有听到我
们的故事打电话来购买洗洁
精的，但算上人力成本和交通
成本，得不偿失。”刘晓自认从
来都是一个大大咧咧的人，但
经营一家企业的压力却不得
不让她精打细算起来。

为了扩大推广力度，刘晓还
引入了湖南农业大学的学生公
益组织“创行团队”，“我也想有成
熟的销售队伍，但别人都笑我，谁
给你销啊，一瓶才挣1毛钱。”

但走出去仍是有收获的，
今年11月刘晓正式注册“刘妈
妈”这一品牌，代替了原本较
为抽象的“澈洁”。这一改进便
是从市场中来的———客户反
映这样会让大家更关注品牌
背后的故事。

虽然获得的认可越来越
多，刘晓仍无法回避悬在社会
企业头上的那柄“达摩利斯之
剑”：“你不是做公益吗？为什
么还是要赚钱？”

11月26日，入秋以来一直阴雨绵
绵的武汉终于阳光明媚了， 长沙友阿
奥特莱斯的十名幸运观众各携带一名
成人家属来武汉一日游啦！

早上八点大家乘上高铁， 经过一
个半小时到达武汉站， 转乘大巴到味
好美公司，大家受到了热烈的欢迎。

首先味好美公司的工作人员带领
大家参观了厂区， 在一排排整洁的厂
房间行走， 从车间飘出的浓浓的鸡精
香味， 大家纷纷感叹：“大桥鸡精就是
香啊！”

接着大家来到了味好美体验馆，
工作人员向大家介绍味好美是目前全
球最大的香辛料公司， 成立于1889
年，产品遍及全球大约100个国家。味
好美（武汉）公司生产的大桥鸡精，具
有鲜香、味浓更持久的特点。中午体验
馆为大家准备了糖醋排骨、青豆肉丁、
筒子骨藕汤等丰富的菜品， 为了照顾
长沙朋友爱吃辣的习惯， 还特意准备
了剁辣椒。 来自天心区的童女士拿出
手机不停地拍照发朋友圈， 感叹：“一
来到这里就受到大家热情的款待，在

大桥鸡精厂家感受到了浓浓的情谊，
这以后吃大桥鸡精不再单纯地是吃个
调味品了， 而是吃的和大桥鸡精的情
谊了。”

下午在暖暖的冬日阳光里大家登
上了“天下江山第一楼”的黄鹤楼，感
受了黄鹤楼的雄伟壮丽， 站在黄鹤楼
上远眺长江大桥，对望龟山的美景。

经过一天愉快的游览， 用过晚餐
后，大家乘高铁返回长沙。

品“大桥”味·登黄鹤楼精彩大放送

博爱凤亭家园，刘晓（中）和她的“孩子”们在一起交流。


